



RÉUNION DE LA COMMISSION DE LA DÉMOCRATIE ET DE LA PAIX DE LA CONFÉDÉRATION PARLEMENTAIRE DES AMÉRIQUES

Fiche synthèse

- ACTIVITÉ**
- Activité de la Section du Québec de la Confédération parlementaire des Amériques (COPA)
 - Santa Fe (Argentine)
 - 12 et 13 avril 2012
- PARTICIPANTS**
- M. Marjolain Dufour, député de René-Lévesque, président de la Commission de la démocratie et de la paix de la COPA et vice-président de la Section du Québec de la COPA
 - M. Simon Bérubé, secrétaire administratif de la Section du Québec de la COPA et conseiller responsable du Secrétariat du Québec de la COPA.
- CONTEXTE**
- La Commission de la démocratie et de la paix est une commission thématique permanente dont la présidence est assumée par M. Marjolain Dufour, député à l'Assemblée nationale du Québec (ANQ).
 - La Commission s'est réunie en septembre 2011 dans le cadre de la XI^e Assemblée générale de la COPA qui a eu lieu à Québec. À cette occasion, un plan de travail pour la période 2011-2012 a été adopté. Ce plan comprend les thématiques suivantes :
 - la contribution parlementaire à la démocratie : des critères pour les parlements des Amériques;
 - l'adoption et la mise en œuvre des recommandations contenues dans le bilan 2005-2011 du Programme des missions d'observation électorale de la COPA;
 - la poursuite du programme des missions d'observation électorale de la COPA;
 - le financement des partis politiques dans les Amériques.
 - Il s'agit de la première réunion de la Commission de la démocratie et de la paix à se tenir en dehors du cadre des assemblées générales de la COPA.

CONTEXTE (SUITE)

- L'ANQ héberge l'un des trois secrétariats de la COPA et, en vertu de l'entente de partage des tâches des secrétariats, le Secrétariat du Québec de la COPA est notamment responsable d'appuyer les travaux de la Commission de la démocratie et de la paix de la COPA.

THÈMES

- Présentation d'un outil d'autoévaluation à l'usage des parlements des Amériques à l'égard des critères de la démocratie parlementaire adoptés à Québec en septembre 2011
- Étude et adoption des recommandations contenues dans le document *Programme des missions d'observation électorale de la COPA : bilan 2005-2011 et perspectives*
- Le calendrier 2012-2013 du programme des missions d'observation électorale de la COPA
- La contribution de la COPA aux efforts de consolidation et de renforcement démocratique en Haïti et la question des réfugiés haïtiens au Brésil
- Le financement des partis politiques dans les Amériques
- Élaboration du plan de travail 2012-2013 de la Commission.

OBJECTIFS ET ENJEUX

- Consolider le positionnement stratégique de l'Assemblée nationale au sein de la COPA et maintenir son leadership à la présidence de la Commission de la démocratie et de la paix.
- Présider les travaux de la réunion de travail de la Commission de la démocratie et de la paix de la COPA.
- Faire la présentation du document intitulé *Outil d'autoévaluation à l'usage des parlements des Amériques* et inciter les parlements participants à se prêter à l'exercice d'autoévaluation institutionnelle à l'égard des critères de la démocratie parlementaire.
- Prendre part aux décisions stratégiques concernant les travaux de la Commission de la démocratie et de la paix de la COPA et planifier les travaux de l'année 2012-2013.
- Participer activement à la consolidation et au développement du Programme des missions d'observation électorale de la COPA.
- Favoriser les rapprochements entre la COPA et le Parlement haïtien au bénéfice des institutions politiques de ce pays et de la population haïtienne.
- Participer activement aux différents débats en y faisant valoir les intérêts du Québec et le point de vue de la société québécoise.

COMMENTAIRES/CONCLUSIONS

- Cette première réunion de la Commission tenue en dehors du cadre des assemblées générales de la COPA a réuni 26 parlementaires représentant huit parlements.

**COMMENTAIRES/CONCLUSIONS
(SUITE)**

- Un outil d'autoévaluation à l'usage des parlements des Amériques a été présenté par le président de la Commission aux parlementaires participants. Cet outil a été développé sur la base des critères de la démocratie parlementaire adoptés lors de la XI^e Assemblée annuelle de la COPA tenue à Québec en septembre 2011. Les parlementaires présents ont été invités à se prêter à l'exercice d'autoévaluation et à faire la promotion de cet outil auprès de leurs pairs.
- Concernant le programme des missions d'observation électorale, le président a informé les membres de la Commission qu'aucune invitation formelle à constituer une délégation d'observateurs n'avait encore été reçue, en date du 12 avril 2012, de la part des autorités électorales de la République dominicaine pour l'élection présidentielle du 20 mai 2012. Les parlementaires ont également mandaté le Secrétariat de la Commission afin qu'il évalue la possibilité d'envoyer une mission d'observation à l'occasion de l'élection présidentielle qui aura lieu le 7 octobre 2012 au Venezuela.
- Le président de la Commission a fait état des démarches du président de la COPA auprès des autorités parlementaires haïtiennes visant à offrir l'appui de la COPA au Parlement de la République d'Haïti dans ses efforts de consolidation et de renforcement. Il a été convenu que la contribution de la COPA au développement démocratique d'Haïti serait à l'ordre du jour de la prochaine réunion de la Commission à l'occasion de la XII^e Assemblée générale de la COPA qui aura lieu du 6 au 10 août 2012 à Asunción, au Paraguay.
- Les parlementaires ont assisté à trois présentations sur la question du financement des partis politiques. De même, les débats sur cette question ont essentiellement porté sur six grands axes de réflexion, soit la régulation quant au financement public et privé, l'accès à l'information par les médias, les dépenses électorales, la reddition de compte, les sanctions et le renforcement des organes électoraux. La perspective d'organiser un séminaire sur la question à l'hiver 2013 a été évoquée.
- Les recommandations contenues dans le bilan 2005-2011 du programme des missions d'observation électorale, préparé par le Secrétariat du Québec de la COPA, ont été analysées et adoptées par les membres de la Commission dans l'objectif de poursuivre et de consolider cette initiative.
- Les parlementaires participants ont eu l'occasion d'exposer les thèmes qu'ils voudraient voir être inclus au prochain plan de travail de la Commission. Le président de la Commission a proposé d'étudier le Traité sur le commerce des armes qui sera négocié en juillet 2012 au siège de l'Organisation des Nations Unies. Parmi les autres suggestions reçues, on retrouve la violence liée au narcotrafic et la traite des personnes.

COMMENTAIRES/CONCLUSIONS (SUITE) - La présence d'un député québécois et d'un fonctionnaire qui a assumé les tâches de secrétariat de la Commission, a contribué au maintien du leadership de l'Assemblée nationale du Québec au sein des instances de la COPA, en plus de témoigner de son engagement à participer à la dynamisation des travaux des commissions de la COPA.

| | | |
|-------------|----------------------------|---------------------|
| COÛT | - Per diem et autres frais | 2 224,74 \$ |
| | - Transport | 15 253,57 \$ |
| | Total | 17 478,31 \$ |